
 

肇庆市滴滴司机罢工 

 

 

肇庆市总工会：你好，这里是 12351热线，我是客服代表，请问有什么需要咨询？ 

 

CLB：这里是中国劳工通讯。我想问一下上个月 25号到 28号，就是肇庆市滴滴司机罢

工的事，你们工会这边了解吗？ 

 

肇庆市总工会：啊我们这边不了解这个事情的。 

 

CLB：那我想问一下，就是这种滴滴司机遇到这样的罢工的话，工会一般会做些什么

吗？ 

 

肇庆市总工会：那他是什么罢工呢？ 

 

CLB：就是是在肇庆市 

 

肇庆市总工会：那你想咨询的是就是罢工然后怎么处理吗？ 

 

CLB：对，然后我想问一下，像滴滴司机这种工会有组织吗？ 

 

肇庆市总工会：没有的。我们这边工会只是对在职的职工去进行一个福利待遇还有会

员会籍的问题的。那您这边滴滴司机的话是不在我们的管理范围内的。 

 

CLB：这个但是滴滴司机其实是个很庞大的群体，他们有的其实也是有劳动合同，是跟

派遣公司或者直接跟滴滴是有合同关系，那这样的话工会是不会去组织这些群体吗？ 

 

肇庆市总工会：工会的话，那他们有他们的工会。具体不关我们工会的事情。 

 

CLB：他们有他们的工会这个是？ 

 

肇庆市总工会：要是他们有工会的话，他们是工会会员的话，工会可能会进行一个管

理。但是他们不是在职员工，不是工会会员的话，我们这边是没有办法进行管理的。

不是说你这个这么大一个群体是在工作的，还有呢劳务派遣合同就归所属工会管理

的。你要是工会会员的话，就有工会管理的。 

 

CLB：那是说他们具体的在什么企业，这个企业里有工会吗？ 



 

肇庆市总工会：是说他们具体在什么企业，然后企业有工会吗？ 

 

CLB：我就是说，在什么情况下，他们能找到工会组织？ 

 

肇庆市总工会：就是他们只要是在职职工，可以向所属工会申请加入工会，或者你所

属的这个区域，可以进行加入工会的。 

 

CLB：因为我看到在网上，一些司机发一些帖子，就是说他们自己也希望能够成立工

会。那如果是这样的话，他们应该怎么做呢？ 

 

肇庆市总工会：那他们需要他们的法定代表去提请去申请工会的，就申请加入工会

的。那首先就是要成立一个工会就成立一个工会筹备组，然后向上级工会提出一个申

请，然后需要上级工会批复之后，才会发展这个工会会员，然后找工会会员填写这个

申请表还有会员登记表之类的，然后会召开一个工会委员大会，选举产生工会委员

会，然后最后的话会由上级工会去进行审批的。那要是没有工会的话，我们这边是没

有办法进行管理的。 

 

CLB：那就是如果说这些司机有诉求，甚至出现了罢工，但是只要说他们没有工会组织

的话，那他就没有办法来找工会吗？ 

 

肇庆市总工会：对，他不属于工会会员的话，就不属于我们管理的。 

 

CLB：因为现在这个工会改革里面提到，要吸纳更多的。我看到肇庆市工会入会率有

80%，但是还是有人在工会以外的，那你们工会不是应该想办法吸纳更多的人进来吗？ 

 

肇庆市总工会：不是的。加入工会是自愿申请的。那他是选择加入还是不加入，都是

他自己进行的。 

 

CLB：那就是说得他们司机来申请组建工会？ 

 

肇庆市总工会：对。 

 

CLB：那因为司机的情况，他们有可能是和不同的劳务派遣公司签合同，或者直接跟滴

滴签合同，那这种情况下，有没有可能进行一个行业性质的联合，就是在行业工会，

比如说交通工会把他们吸纳进去呢？ 

 

肇庆市总工会：没有的，这边的就是所属公司才有工会去进行的，没有行业工会这样

的。 



 

CLB：因为我看到在以前，传统的出租车其实是有这样的做法的。就是出租车也是因为

比如说份子钱、油价太高各种原因，之前也是各个城市有很多罢工。全总在 16年 

 

肇庆市总工会：因为出租车是属于城市管理的一种交通工具，滴滴是网约车，网约车

是不属于政府管理的，所以这边是没有什么工会的。 

 

CLB：我的意思是这个情况是比较类似的，出租车之前就有提出来，一个是在企业工

会， 

 

肇庆市总工会：但是情况是不一样的。这边是需要公司的老板或者公司的法人代表提

出申请的。 

 

CLB：那就是说，首先要公司来申请，我这里想成立一个基层工会。 

 

肇庆市总工会：嗯。 

 

CLB：但是你看这些司机的诉求本身就是觉得这些平台的规则不合理，他本来就是想和

公司去议价，那公司怎么会主动说，我要帮助司机去进行组织呢？ 

 

肇庆市总工会：那司机的话，他只能去加入所属工会，要是他是在职职工，可以加入

所属工会，就是他所属地区的工会。他不是在职职工，他是属于网约车司机的话，对

于参加工会来讲，是不属于在职职工的。网约车司机不是出租车司机，这种意义是不

一样的。 

 

CLB：是。我看到今年 8月，广东省高院有一个关于劳动人事争议仲裁与诉讼衔接若干

意见，提出关于网约车认定劳动关系，有部分驾驶员跟经营者订立劳动合同，这是可

以认定劳动关系的，还有其他用工形式。但是这些网络平台的用工形式是非常多元

的，其中有一部分是传统的劳动关系，签订劳动合同。先说这一部分，工会有没有去

滴滴，去跟他们协商在相关的公司里去组建工会呢？ 

 

肇庆市总工会：没有的，组建工会都是需要个人去申请的。我们这边不会工会主动要

求你去组建一个工会的。 

 

CLB：但是我了解到，很多工会的做法是，先到企业去宣讲，当然工会组建是自愿的，

但是工会先去宣传去做工作，然后企业再去成立工会。 

 

肇庆市总工会：那你的诉求是什么呢？ 

 



CLB：就是想了解一下这些网络经济里，工会的组织有没有跟到？ 

 

肇庆市总工会：现在暂时没有。 

 

CLB：那我们有没有计划去做？ 

 

肇庆市总工会：暂时没有，十分抱歉。 

 

CLB：那只能是员工自己按照《工会法》的程序去申请建立工会，或者是企业自己说我

要来组建工会。 

 

肇庆市总工会：对。 

 

CLB：那就是现在的组织工作还没有到位，那发生罢工，8月底的罢工工会不清楚情

况，那如果工会知道滴滴司机这个群体罢工的话，工会会做什么工作吗？ 

 

肇庆市总工会：请问您是通过哪个渠道了解我们工会的这个电话呢？ 

 

CLB：这不是在网上都有嘛。 

 

肇庆市总工会：是的，因为我们发短信还有网上都有的，所以我们要了解一下您是通

过哪个渠道了解我们的电话的。那您这个问题因为我们各地存在服务的差异化，我这

边会帮您转接到肇庆市总工会去解答。 

 

电话转接后，对方接听电话后立马挂断。 

 

 

 


